

obreros en madera, y eso mismo sucedió a nosotros.

Hemos tratado de inquirir las causas que obligaron a las pitilleras a adoptar tal determinación, y he aquí el resultado de nuestros investigaciones.

Al suprimirse en Guipúzcoa las antiguas tabaquerías y crear la hoy existente fábrica de tabacos, se nombró administrador de la misma a un señor que la casualidad, ó el santo, hizo que se llama ra José.

Desde entonces, y sin interrupción alguna, todos los años dedican las cigarreras una solemne misa al carpintero de Judea, de donde resulta no ser cierto aquel adagio de que «el santo se le adora por los peanos», pues las operarias de la fábrica de la calle de Garibay figúronse muy poco en la de San José al proclamarlo su glorioso patrón.

Se ha prevenido a los alcaldes de los pueblos de esta provincia que todavía no han ingresado en la Delegación de Hacienda las cantidades recaudadas por el impuesto de capitales personales, que en el caso de que no efectúan dicho ingreso para el día 25 del corriente, se enviarán comisionados de apremio.

En la Central de telégrafos de Madrid se encuentran detenidos dos telegramas, el uno expedido en San Sebastián al nombre de D. Esteban Perez Cardenal (Cisneros, 12), y el otro en Irún con el nombre de Andrés (esta más señas).

En la capitania general de las Vascongadas se ha recibido la hoja de servicios del capitán retirado D. Santiago Ara y Lorente.

El propietario del hotel en que murió Víctor Hugo, ha anunciado que aquella está disponible, y está diciendo que se afuó donde el célebre poeta francés acabó sus días.

La casa, según refiere uno que la ha visitado, aún parece entristecida por la muerte del gran poeta.

La fachada, decorada a trochos, tiene un aspecto de abandono que impresiona.

Por bajo de la placa de mármol blanco donde hay grabadas estas palabras: *Victor Hugo murió en esta habitación el 22 de Mayo de 1885*, se ve un cartel de lienzo sobre el que se lee en gruesos caracteres el anuncio de alquiler, ni más ni menos que si se tratara de la casa donde vivió un cualquiera.

El propietario no ha tenido á bien sustraerla de la suerte vulgar y común; antes se ha aprovechado del nombre del Inmortal escritor para explotarlo en provecho propio.

Competentemente autorizados por nuestro querido amigo y correligionario, don Vicente Ordóñez, podemos asegurar que todo lo que estos días viene publicando *La Unión* acerca de recatas es pura novela, pues sólo se habló del asunto por broma en una reunión de amigos.

Además el marino José Sanchez, que se le reputa uno de los mejores remadores de nuestro puerto, manifestó en dicha tertulia ó reunión de amigos que nunca su destreza en el remar más que con marcos. Nunca con *almohadas*.

Por lo tanto mal ha podido despertar «grandísimo interés» — como dice *La Unión* — esa supuesta regata.

En la plaza de la Constitución dará hoy una vez más lugar a la escabrosa compañía del Sr. Amado.

La dirección general de Instrucción pública ha expedido título administrativo con el número de 1.100 pesetas, á favor de D. Pedro Martín Gorostiza, maestro de la villa de Elgoibar.

Ayer estuvieron reunidas en la Casa Consistorial las comisiones de Fomento, Hacienda y Obras.

En Jal-Añal matriculón jugaron el jueves Irún y Pasajillo, azules, contra Bañon y Tandilero, colorados.

Difficil era prever que los últimos serían los favorecidos, y más al presente que la lucha en los días primeros tercios, que fueron competitivos; pero el resultado se vio claro desde el tanto 30, en el que hubo la primera igualdad, y á partir de aquí hizo Boleño siete tantos seguidos, llevando ventaja hasta los 50 que se apuntó, por 40 que hicieron los azules.

La cadera ha salido destrozada, pues ofreció motivo de 40 á 25 antes de empezar la lucha.

Resumen: Irún y Bañon, que desir á ser sus rivales de anteriores. Las ocasiones que se generaron son de las mayores que se han tributado en este clásico frontón. Tandilero, superiorísimo y puede decirse que en el juego de zaque no hay quien le dispute su reputación pues castiga y pone la pelota admirablemente. Pesajillo en este partido no ha estado á la altura que en los anteriores; pero sí vivió bien y entregó la pelota muchas veces en el fondo, que ayer no correspondió á las esperanzas que en él depositó el público.

Los jueces merecieron las censuras de muchos aficionados, pues juzgaron de un modo original un tanto en los momentos críticos del partido.

Ayer entraron en el puerto de Pasajes los siguientes buques:

Vapor inglés *El Dorado*, de Cardiff, con carbón.

Vapor español *Ciscar*, de Hamburgo, con carga general.

Vapor noruego *Sithun*, de Burdeos, en lastre.

Del mismo puerto salieron:

Vapor francés *Sophora*, para Burdeos, con vino.

Vapor noruego *Franco*, para Rouen, con vino.

La junta provincial de Instrucción pública ha remitido al Rectorado una nota detallada de las cantidades recaudadas entre los maestros de Guipúzcoa, para la suscripción nacional iniciada con objeto de erigir un monumento al ilustre hombre público D. Celedonio Moyano.

Hemos tenido el placer de saludar á

numerosos amigos nuestros que de distintas comarcas de la provincia han venido á tomar parte, como compromisarios, en la elección de señadores.

Ha presentado la renuncia de su cargo, y le ha sido admitida, el maestro de la escuela mixta de Añeta, D. Pedro Alberdi.

Para sustituirle interinamente ha sido designada la maestra doña Pia Iturriza.

Ayer zarpó de nuestro puerto con rumbo al de Santander el vapor *Fernández Sanz*, con carga general.

La guardia civil del puesto de Irún sorprendió anteayer en el alto de Costarve, cerca del cementerio de aquella villa, á tres individuos que se dedicaban á cazar pájaros con reclamo y red.

Como estamos en tiempo de vera, los cazadores pasaron piés en polvorosa, dejando abandonada la red que los servía para dar caza á los inocentes pajarillos.

Se les ha concedido la gracia de indulto á los prófugos de esta provincia Juan Toribio Míndegui, Joaquín Zanzunegui y Miguel Domingo Ahora.

El teniente coronel de caballería don Serapio Riaño y el comandante D. Jaime Fornell, han sido destinados á la zona de Vitoria, y el comandante D. Emilio Lopez á la de Bilbao.

La compañía cómico lírica que viene actuando esta temporada en el teatro de Irún, vendrá las próximas pasadas á San Sebastián, fecha en que abrirá sus puertas el coliseo de la calle Mayor.

Ha recaído sentencia en la causa seguida por los delitos de hurto contra Nicolás Elizalde, á quien se han impuesto tres penas de cuatro meses y un día de arresto mayor, por otros tantos delitos.

Autoayer aparecieron flotando sobre las aguas del río Nervión, en jurisdicción de Arriorriaga y Basauri, multitud de barbos, que fueron recogidos por los vecinos de dicha anteiglesia.

Entre la gran cantidad de peces de dicha especie que se recogieron, dícese que hubo algunos que llegaron á pesar cerca de siete kilos.

La aparición de tanto barbo sobre la superficie de las aguas atribúyese por algunos al hecho de haber sido arrojada al río alguna sustancia venenosa.

En las oficinas del gobierno civil se expidió ayer una licencia de uso de armas de nombre de D. José María Iturriza, vecino de Tolosa.

Ha salido de Sunderland para Sevilla, donde será «banderado» el nuevo vapor de la casa Ibarra y compañía *Cabo San Sebastián*, y dentro de uno ó dos meses llegará el *Cabo Tortosa*.

Hoy jugarán en el frontón de Deusto, Portal y Napparate contra Recoado y Salvador Barriola.

Por derechos de importación se recaudaron anteayer en la aduana de Pasajes 11.470,40 pesetas.

En igual día recaudó la de Irún 38.450,75.

La Diputación de Navarra y Ayuntamiento de Pamplona han dirigido al gobierno un despacho diciéndole que efectuados profundamente con la noticia del proyecto de la supresión de la capitania general, solicitan encarecidamente á V. E. interponga sus valiosísimas influencias con el gobierno que tan dignamente preside, para que continúe en Pamplona dicho centro militar, y caso de ser suprimida la capitalidad del distrito militar del Norte.

Ha sido puesto en libertad provisional el recluso de la cárcel del Antiguo Dilecto Ramón Monzó, procesado por falsificar y expender moneda falsa.

El *Boletín meteorológico* que publica Nohelreloom, correspondiente á esta quincena, anuncia dos cambios atmosféricos que en ella han de ocurrir, y puedan agruparse en dos períodos lluviosos: el primero se comprondrá de los días 17 á 19, el segundo comprendrá desde el 25 á 29 de este mes, los demás días serían propios de la estación.

Se ha autorizado la traslación del cadáver de D. José María Oyarbay desde Vergara al cementerio de Mondragón.

El juzgado de Instrucción de esta capital ha dictado auto de prisión contra Germán Prada, procesado por tentativa de robo.

Como recordarán nuestros lectores, en la noche del 5 al 6 del corriente mes fueron robados algunos objetos de una casa que el conserje de Bilbao señor Barquin remita por el ferrocarril central.

El robo se realizó en la estación de Lemoza, y los objetos sustraídos fueron un alfiler de metal, tres tijeras de metal, una navaja, un batidor, una peineta, cuatro cartones con 54 pares de pendientes cada uno, un cartón con 14 botanaduras de nícar y doradas surtidas, dos bolsos de segunda clase, otras dos de primera, otros dos de exposición, 10 paquetes de pelotas, 33 pañuelos de seda y 10 corbatas de hombre.

Ni los objetos robados ni los ladrones han parecido hasta la fecha, por lo cual el señor juez de Instrucción de Durango, D. Sebastián Arceabala, ha publicado la correspondiente requisitoria.

Ha sido trasladado á la comandancia de Navarra el escribano Fernando Sacristán, de Estapona; Nicandro Lopez Perez, de Mañaga y Simón Ardanaz Barrios, de Mallorca.

Y se ha concedido el reenganche á los carabineros de esta comandancia Zoilo Bravo y Santos del Río.

Por la dirección general de Aduanas se han concedido 15 días de prórroga en la licencia que venía disfrutando al pe-

sador cuarto de la aduana de Irún don Natalio Gonzalez Page.

Si hemos de creer á los señores Chevreux y Guerne, las tortugas marinas llevan sobre sí y á su alrededor una verdadera población de crustáceos y de moluscos cuya nomenclatura hicieron ya aquellos sabios; también han observado que ciertas especies son inseparables del citado marisco y que no se les encuentran lejos de él.

Mr. Milne Edwards ha dirigido con este motivo una Memoria á la Academia de Ciencias francesas, en la que dice que no es raro ver sobre la arena en las horas de la marea baja, muchas tortugas auxiliándose mutuamente para desmenuzarse de sus moluscos acompañantes.

«¿Qué ejemplo para la sociedad!» — diría Prudhomme si viviera.

Han sido destinados á la comandancia de Guipúzcoa los carabineros Perfecto Carnero Fariñas é Ildefonso Rodriguez Feijóo.

Ha sido nombrado secretario de Pasajes el que era de la villa de Vera, don Martín Echeverría Gaztañaga.

El tribunal de divorcios de Lóndres ha fallado, después de un proceso que, como sabrán nuestros lectores, ha durado varias semanas, no admitiendo la demanda de divorcio presentada por lord Walden contra su esposa, concediendo á ésta la separación judicial que reclamaba.

Antes de dar por terminadas las audiencias, el presidente ha dispensado á los jurados de todo nuevo servicio de justicia por un período de tres años, como recompensa de su asiduidad en asistir á las sesiones durante el curso del proceso.

En un precedente que podrían invocar los señores jurados que entienda en el interminable proceso del Panamá.

Por el día 25, festividad de la Virgen, se prepara un gran partido que se jugará en el frontón de Deusto.

El maestro de Ibarra, acompañado del otro *Chiquito*, el de Abando, jugarán contra otros dos pelotaris de primeros, uno de ellos Portal.

Ha quedado terminado el puente provisional que se ha construido sobre el Uruma, frente á la estación del ferrocarril.

Ayer mismo quedó habilitado para el paso.

Ayer mañana recibió cristiana sepultura en el cementerio de Polloe el cadáver del inspector de labores de la fábrica de tabacos don Eusebio Menendez Piñeira.

La construcción se verificó á las once de la mañana, siendo llevado en hombros el ataud desde la casa mortuoria al punto de Santa Catalina, y desde este punto al cementerio en un cajón cocho estufa.

Llevaron las cintas varios empleados de la fábrica, y sobre el féretro se veía una hermosa corona de flores artificiales con esta dedicatoria: «Recordo de las operarias á su respetable jefe».

Presidía el duelo el administrador de la fábrica D. José Taranco, y el cortejo acompañaban numerosas y distinguidas personas de esta ciudad y los operarios de la fábrica de tabacos.

Acaba de ser detenido en Roma un anarquista francés M. Bernard, á quien se acusa de ser cómplice en los delitos de atentados cometidos recientemente por medio de bombas explosivas.

También han sido detenidos otros muchos anarquistas, pero la oronología general que son inocentes y circula l'idea ridiculosa que tiene grandes caracteres de comedia en un lejano cocho estufa.

Lo ocurrido aquí con Felipe Muñoz, ha sido la misma policía la que ha puesto los petardos.

De ser cierto, es de suponer que la policía se haya llevado la mira de prestar un aparente servicio á las instituciones y, además, librarse de los anarquistas, no teniendo el cuidado de vigilarlos.

Los periódicos romanos están unánimes en censurar la incapacidad de la policía.

Así como en téis, cafés y en scoties, se ha introducido en el «Dragón Bleu», Plaza de Guipúzcoa 16, la venta de chocolates, vinagre de Jaróz y pastas finas de Olibet.

Desde Ribar va á ser trasladada al manicomio de Ciempozuelos la demente Petra Vergara.

En el laboratorio químico municipal de Bilbao, se procedió anteayer mañanas á practicar el análisis de las dos bombas halladas por dos niños en los rellenos de Bascoche.

Las bombas tienen la forma de una manzana, son de bronce y pesanán aproximadamente una libra cada una.

Después de someterlas durante algunas horas á la acción del agua, á fin de que el análisis pudiera verificarse con más facilidad, se pretendió arrancar la mecha, cosa que no se pudo conseguir por su mucha consistencia y disposición especial.

Los proyectiles tienen una espoleta introducida á fuerza, y la mecha parte del interior.

Si finalmente, si lo tienen, debe de hallarse á la terminación de la espoleta; y como la extracción de la mecha, sin cuyo requisito el análisis no podrá llevarse á efecto, podiera originar algunas desgracias, han sido remitidas las bombas de nuevo al juzgado para que en el parque de artillería puedan con más facilidad arrancarlas.

Por el polvillo que se desprendió de los proyectiles cuando éstos estuvieron en agua, se supone que la materia explosiva que contienen es la pólvora.

Crecese igualmente que la construcción de las bombas por el óxido de que está impregnado el metal que las constituye, data de mucho tiempo.

Jal-Añal

Partido para esta tarde á las cuatro entre Juan Arrue y Almandó, contra Iñ-

dro Bran y Salsamendi; á sacar los primeros de los seis y medio cuadros y los últimos de los siete.

Paseos, 2,50 pesetas.

Sillas, 2 idem.

Según las observaciones hechas ayer en la estación meteorológica de esta ciudad, la temperatura máxima al sol fué de 18,8 grados centígrados, y á la sombra de 13,4. La mínima á la sombra de 7,5 y el reflector indicaba 5,4.

La altura barométrica, en milímetros, era á las nueve de la mañana de 766,97 y á las tres de la tarde de 765,46.

La velocidad media recorrida por el viento, en kilómetros, fué de 135, y su dirección dominante N.

Cielo despejado. Tiempo bueno.

A consecuencia de una denuncia presentada al juzgado de Barcelona por un negociante español domiciliado en Burdeos, ha sido detenido un individuo que había hecho billetes falsos á nombre de la casa en que estaba empleado, rambala de Canaléts, n.º 7.

El acreditado amosén de camas y muebles que estaba en Reina Regente se ha trasladado á la **Avenida**.

Venta de solares

A las once de la mañana del día 24 del corriente mes de Marzo se sacarán á pública subasta voluntaria en el juzgado de primera instancia de esta ciudad, los solares letra C y D de la manzana número 30 del ensanche de Amara de esta ciudad, juntamente con los planos y presupuestos ya formados para la construcción de casas sobre los citados solares y aprobados por el excelsísimo Ayuntamiento, por precio de pesetas 29.370, 98 y 25.572, 76 respectivamente, hechas las rebajas de cinco mil y seis mil pesetas sobre los precios que figuran para la subasta anterior. Los títulos de propiedad, planos, presupuestos y condiciones de la subasta, se hallan de manifiesto en la escribanía de D. Ramón Antonio de Guereca.

Las observaciones hechas ayer á las cuatro de la tarde por el vigía de la atalaya del castillo dieron el siguiente resultado: Anemómetro en el 6; viento N.E.; estado de la mar marejada N.E.; horizonte despejado.

Las Perlas de esencia de trementina del doctor Clertan son de una acción, de una rapidez y de una eficacia que sorprenden al que las usa por primera vez. Al contrario de la mayor parte de los medicamentos que no obran sino á la larga y por un uso repetido, estas Perlas sobre los pocos que se aplican para la fiebre, las jaquecas más abrumadoras, se disipan en pocos minutos por el uso de dos ó tres Perlas de Clertan.

En el acreditado almacén de LA VILLA DE BILBAO calle Reina Regente, número 1, se venden

CAMAS

colchones y muebles á plazas y al contado Reina Regente 1.

5 DUROS, cama, jergón y almohada.

Incendio horroroso

Un incendio horroroso como se recuerdan pocos en esta ciudad, ha ocurrido esta madrugada y dura aún á la hora en que escribimos estas líneas.

Los locos de la noche nos sorprendió el alarmante toque de las cornetas del cuerpo de bomberos y el correr de los serenos llamando en diversas puertas.

Hacia la parte del mercado nuevo veíamos un rejizo resplandor en el oscuro espacio que sirvió de guía á la mucha gente que aún circulaba por las calles y que acudió presurosa al lugar de la catástrofe.

El incendio

A las once y veinte minutos llegamos á la calle de Urbieta y el cuadro que se ofreció á nuestros ojos fué por demás aterrador.

De la planta baja de la casa número 6, donde se hallaban establecidos una confitería ó tienda de comestibles y una carnicería, salían densas columnas de humo que elevándose en forma de espiral iban á perderse en el espacio confundiendo con las negras sombras de la noche.

¡Aguá! ¡Soorral! ¡Auxilio, que me ahogo!...

Estos gritos, confundidos con el ir y venir del inmenso gentío que desde los primeros momentos acudió al lugar del siniestro, llegaban á nuestros oídos, produciéndonos penosísima y dolorosa impresión.

El incendio propágose rápidamente por la parte del patio, sabiendo las llamas hasta el tejado y comunicándose á las habitaciones interiores.

Las bombas y demás aparatos de incendios no llegaban, y el clamoreo del público era general, censurando todos aquella tardanza en acudir.

Dejándonos de lamentaciones, que ahora estarían fuera de lugar, vamos á referir á la ligera la marcha del fuego que por momentos iba tomando gigantescas proporciones.

Horrible situación

Súbitamente se abrió un balcón del tercer piso y apareció un hombre en ropas oscuras, el cual quiso lanzarse á la calle pero las voces de los de abajo, que le aconsejaban esperarse á que llegaran las escalas de salvamento, le hicieron desistir de su propósito.

Serenado ya algún tanto se pasó de uno á otro balcón, con grave riesgo de su vida, y huyendo de este modo de las nubes de humo que amenazaban ahogarle, se pasó en vano á que lograrán las escalas.

Pasados breves instantes se repitió la misma escena: una mujer salió á otro

balcón, también del tercer piso, y con gritos desgarradores que llegaban al alma pedía que las salvaran de aquel horrible martirio.

El hombre que en los balcones del otro extremo esperaba que le prestaran algún auxilio, volvió á pasar de balcón á balcón, llegando hasta el en que se encontraba la mujer, pero no pudo hacer nada por ella, y habieron de continuar los dos en tan terrible situación.

¡Una bomba!

A una en punto llegaba la primera bomba, que inmediatamente quedó encendida y empezó á funcionar.

Los bomberos fueron recibidos por el público con grandes muestras de desagrado.

Sucesivamente fueron llegando las demás bombas, y pasados los primeros instantes de estupor y sorpresa, todas las mangas funcionaban á la vez, atacando al incendio por diferentes puntos.

Dirigían los trabajos el arquitecto señor Goicoa y el jefe de bomberos Sr. Muñerza.

¡Salvados!

El hombre que había quedado en los balcones del tercer piso pasó á los del de la casa número 8, ayudado por algunas personas, salvándose de este modo.

La mujer también se decía que había logrado salvarse de igual modo, pero por los balcones de los patios.

Los demás vecinos encontraron su salvación por las guardillas, saliendo al tejado y pasando á las casas contiguas.

Por la escalera de la casa donde se inició el incendio era imposible salir; las llamas las cortaban el paso.

Tres casas ardiendo

A las una y media el espectáculo era aterrador.

La bodega de la casa número 6, y la planta baja eran un horno inmenso. El cañón de la escalera y el patio, servían de tiro que avivaba el fuego, elevándose las llamas á una altura inmensa sobre el tejado.

El fuego se propagó rápidamente al tejado de la casa número 8, esquina á la calle de San Marcial, empezando por la azotea. Media hora más tarde todo el tejado ardía en pompa y las llamas iluminaban las calles como si fuera de día.

De todos los pisos se sacaron muebles por la escalera, por los balcones con cuerdas, y otros arrojándolos, porque las circunstancias eran apremiantes.

Los vecinos estaban todos salvados.

En un extremo del tejado veíase la silueta de un grupo de bomberos, verdaderos héroes, que tenían delante las llamas y detrás el abismo, se mantenían firmes sin dejar las mangas que arrojan agua.

Aún había esperanzas de que se librara la casa número 4 de la calle de Urbieta. Pero el fresco viento Norte que corría, arreció y pronto surgieron llamaradas que indicaban que el incendio se había propagado.

Sobre el tejado vimos un hombre en mangas de camisa—ignoramos si es burlado ó perdido—con una manga para atajar el fuego que avanzaba. Por el tejado de la casa número 2, esquina á la Avenida, le facilitaron cuerdas. El glorioso héroe en el borde del tejado, amarrándose con gran peligro, logró al fin lo que pedía: una bomba con la que no cesaba de echar agua. Todo inútil. Media hora más tarde la casa ardía también.

Un estruendo

En estos momentos en que el fuego parece desarrollarse en las casas 4 y 8 y domarse en la 6, se oye un estruendo espantoso. Parece una explosión. La confusión más espantosa se produce. La gente corre atropellándose, se oyen gritos, aumenta la claridad y el incendio surge de nuevo imponente, terrible, aterrador, en la casa donde se inició.

La casa mencionada vuelve á arder en pompa desde el suelo hasta el tejado.

Los huecos de los cuatro pisos son otras tantas bocas de fuego donde salen llamas inmensas.

La casa número 4 arde también en pompa por los pisos altos.

Creese que el estruendo haya sido producido por la explosión de algún tonel de alcohol en la curva donde se inició el fuego, ó por alguna explosión de momento formidable que temó al incendio.

Imposible describir el espectáculo que en estos momentos ofrece el siniestro.

Los tabiques que se despidieron produciendo terrible estrépito, las cornisas hechas ascuas que caen de los tejados arrancan gritos de horror á la gente.

Las tres casas arden. La gente está replegada en las esquinas y contenida por cordones de soldados de infantaría, de guardia y de milicias.

Soldados custodian también los montones de muebles que se han formado en las calles inmediatas.

La gente, muda de espanto, mira aquella hoguera inmensa, donde aun se vé á nuestros bravos bomberos trabajando con valor, en continua exposición.

¿Una víctima?

De pronto de entre un grupo de la multitud salió un hombre en mangas de camisa, con el semblante descompuesto por el dolor: era el carnicero Sr. Artola, quien loco, frenético, fuera de sí, quería arrojarse entre las llamas para salvar á su hijo, niño de seis meses de edad, que se decía había quedado en la cama, mientras sus padres trabajaban en el material de los balcones.

Varios amigos suyos pudieron contenerle, sujetándolo fuertemente, y haciéndole creer que la infeliz criatura se hallaba en salvo.

La confusión que reinaba nos impidió poder confirmar esta noticia, que nos alegraríamos ver rectificada, aunque desgraciadamente todas las probabilidades son de que sea cierta.

Las autoridades

La primera autoridad que se presentó en el lugar del siniestro fué el concejal señor Nerecan, quien al ver que todavía no habían llegado las bombas mandó energicos y apremiantes avisos al amosén de los útiles de incendios.

Después vimos al gobernador civil re-